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Aos dezoito dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, às dezesseis horas, na sala
de reuniões do prédio do IEAE, o Prof. Dr. Adilson J. A. de Oliveira, Diretor do IEAE,
iniciou a 10ª Reunião Ordinária do CoIEAE.
1. Informes da Presidência: Recebimento dos Relatórios da Diretoria e Coordenadorias
Acadêmicas: o Presidente informou o recebimento dos relatórios de atividades da
Diretoria e das Coordenadorias Acadêmicas, anteriores a sua posse, que estão à
disposição para conhecimento dos conselheiros; Reuniões e Visitas: fez breve relato
sobre sua participação em reunião do FOBREAV – Fórum Brasileiro de Estudos
Avançados, na qual tomou conhecimento da proposta de oferta de disciplinas de
pós-graduação compartilhadas, que poderiam ser oferecidas pelo IEAE. Porém, em
contato com o Pró-Reitor de Pós-Graduação da UFSCar, verificou que essa oferta só
poderia ser feita por um Programa de Pós-Graduação, não sendo possível pelo IEAE, a
não ser que houvesse alteração no Regimento Geral dos Cursos de Pós-Graduação da
UFSCar. Também relatou a visita dele e do Prof. Dr. Paulo César de Camargo ao Instituto
Mauá de Tecnologia, a convite de seu Diretor.
2. Informes dos membros: o Prof. Dr. Pedro Manoel Galetti Junior cumprimentou todos
os presentes e informou que o GTT “Biodiversidade para o Futuro” está trabalhando
para a submissão de projeto à FAPESP no Edital do “Programa de Pesquisa em
Caracterização, Conservação, Restauração e Uso Sustentável da Biodiversidade no
Estado de São Paulo – BIOTA-FAPESP Transformação 2023”, que está sendo construído
envolvendo os quatro campi e também pessoas não acadêmicas. O projeto enfoca os
parques urbanos: “O papel dos parques urbanos na biodiversidade: sensibilização da
sociedade e dos gestores públicos em relação à biodiversidade”. A Profa. Drª Vera Alves
Cepeda dá boas-vindas às professoras colaboradoras e comenta sobre recurso no valor
de trezentos mil reais, captado por emenda parlamentar pelo Prof. Dr. Fábio Sanchez,
para o desenvolvimento das atividades do GTT “Conexões Invisíveis: Memória,



Conhecimento, Sociedade, Antropoceno” e que trabalham para vincular proposta
sobre memória, ciência e política, baseada no acervo e trajetória de Carlos Prestes e
diálogos ocultos entre Florestan Fernandes e projeto de nação. Ela sugere sistematizar
o conteúdo dos GTTs na forma de disciplina. O Prof. Dr. Adalberto Fazzio pergunta se o
GTT de “Biodiversidade para o Futuro” também conseguiu recurso e Prof. Dr. Pedro
Manoel Galetti Junior diz que ainda não há recurso, o que ocorrerá apenas em caso do
projeto ser aprovado pela agência financiadora. O Prof. Dr. Adilson J. A. de Oliveira
expressa que no decorrer da reunião irá apresentar proposta de recursos para
estimular os GTTs. Também informa que as chaves das salas destinadas aos GTTs estão
disponíveis para a realização de reuniões e atividades de cada grupo. O Prof. Dr. Luiz
Antonio Pessan comenta que, sobre as disciplinas de pós-graduação, a serem
oferecidas pelo IEAE, seria mais fácil sua oferta pelos programas de pós-graduação, de
maneira a não ter que se aguardar alterações estatutárias e regimentais da UFSCar.
Também ficou interessado em obter mais informações sobre o Instituto Mauá de
Tecnologia, pelo movimento de reflexão sobre inovação curricular que está ocorrendo
nos cursos de engenharia.
3. Aprovação de Atas: foram submetidas à aprovação as atas da 1ª., 2ª. e 3ª. reuniões
do CoIEAE, realizadas no ano de 2021. Porém, como os conselheiros expressaram que
não tiveram condições de fazer sua leitura, foi dado o prazo de uma semana para
manifestação de todos.
4. Calendário de Reuniões 2023: foram propostas duas datas, 17 de outubro e 12 de
dezembro. Infelizmente, em relação à primeira data, alguns conselheiros não tinham
disponibilidade por compromissos acadêmicos assumidos. Assim, a Secretaria do IEAE
entrará em contato para verificar as possibilidades de agendamento no mês de
outubro.
5. Indicação de novos membros do CoIEAE: o Presidente indica a necessidade de
indicação de dois conselheiros, um externo e outro interno, em substituição ao Prof. Dr.
Prof. Kabengele Munanga, que solicitou seu desligamento e em sua própria
substituição, considerando ter sido nomeado Diretor do IEAE. Como conselheiro
externo, o Presidente sugeriu que fosse escolhido pesquisador da área de
humanidades para substituir o Prof. Dr. Kabengele Munanga e relembra o nome de
André Singer, já citado em reuniões anteriores. O Prof. Dr. Pedro Manoel Galetti Junior
concorda com a sugestão em ser da área de humanidades e com o nome de André
Singer. A Profa. Drª. Deisy das Graças de Souza se manifesta a favor de um equilíbrio de
gênero, portanto, pela indicação de uma mulher para ocupar a vaga. A Profa. Drª Vera
Alves Cepeda sugere o nome da Profa. Drª Ana Célia Castro, da área de humanas, que
coordena o INCT-PPED – Instituto Nacional de Ciência e Tecnologia em Politicas
Públicas, Estratégicas e Desenvolvimento. Ficou acordado que a Profa. Drª Vera Alves
Cepeda entrará em contato com o Prof. Dr. André Singer, para sondagem em relação ao
seu aceite e, se necessário, posteriormente, com a Profa. Drª Ana Célia Castro. O Prof.
Dr. Adalberto Fazzio sugere também o nome da Profa. Drª Elisa Reis, socióloga que está
com trabalhos na área de inteligência artificial e seu impacto na sociedade. Sobre o
membro interno, foram citados os nomes indicados pelos Centros: Profa. Drª Kayna
Agostini, indicada pelo CCA, da área de biologia vegetal; Profa. Drª Mellina Yamamura,
indicada pelo CCBS, da área de enfermagem; Prof. Dr. Alexandro Martensen, indicado
pelo CCN, da área de biologia/ecologia. (Prof. Pedro comenta que ele faz parte do GTT
“Biodiversidade para o Futuro "). O Prof. Dr. Adilson J. A. de Oliveira sugere o nome da



Profa. Drª Kayna Agostini para trazer alguém do Campus Araras, indicação que foi
aprovada pelos presentes.
6. Proposta de integração do Observatório das Desigualdades, Conflitos e Democracia
(ODE/UFSCar) ao IEAE: o Prof. Dr. Adilson A. J. de Oliveira discorre sobre proposta
encaminhada pelo Prof. Dr. Fábio Sanchez, para integração ao IEAE do “Observatório de
Desigualdades, Conflitos e Democracia”, como um projeto desenvolvido de forma
interdisciplinar e não um GTT, que ficaria sediado no IEAE e não no departamento. A
Profa. Drª Vera Alves Cepeda procede à leitura do parecer que deu a pedido do Diretor,
expressando que achou a proposta interessante, ousada e ajustada às diretrizes do
IEAE e destaca as suas vantagens: o projeto já está em andamento, com sua
formalização como projeto de extensão desde 2021, visão de formação de rede, com
grupos sólidos já participando. O Prof. Dr. Adilson J. A. Oliveira lembra que no
Regimento do IEAE está prevista a categoria de projetos que podem estar ligados ao
IEAE e comenta que o papel do IEAE é quebrar paradigmas para criar inovações. O Prof.
Dr. Luiz Antonio Pessan questionou se o projeto teria que ficar também vinculado ao
Departamento por já ser projeto de extensão, ao que o Diretor respondeu que vai
elaborar um Programa de Extensão para o IEAE e que o projeto ficaria vinculado a ele e
não ao Departamento. A Profa. Drª Ana Teresa Lombardi posicionou-se favoravelmente
à sua vinculação ao IEAE, dizendo que no IEAE os projetos devem ser transversais e
multidisciplinares e que o Conselho deve ser pró-ativo em relação a essa
institucionalização em questão. O projeto foi aprovado pelo Conselho.
7. Proposta de Execução do Plano de trabalho 2023/2026: em primeiro lugar, o Diretor
expôs a existência de necessidades de infraestrutura do prédio, como conclusão do
auditório e proteção dos vidros contra choque de aves, que deverão ser objetos de
atenção. Depois, discorreu sobre os itens de seu plano de trabalho para o próximo ano:
a) Ciclo de Conferências com o tema “A universidade para o futuro”: serão seis
palestras de junho/2023 a junho/2024 com dois palestrantes e um curador para cada
palestra. Ao final do ciclo, haverá síntese geral das reflexões e divulgação de
documento escrito, equivalente a um artigo ou a publicação de livro ou de uma revista
do IEAE. Vários conselheiros se manifestaram, cumprimentando o Diretor pela escolha
do tema e a proposta de edição de publicação; b) Atração de pesquisadores: com a
previsão do lançamento de dois editais, um para atração de professor visitante
brasileiro e outro para professor visitante estrangeiro pelo período de dois anos,
renovável para o professor estrangeiro por mais dois anos, visando o desenvolvimento
de plano de trabalho, com pesquisas, cursos, eventos e finalização com uma
publicação. O Diretor sugere que um deles seja para a área da “Universidade para o
Futuro” e o segundo ainda vai decidir. Pensa no futuro criar Cátedras, com o apoio de
professores sêniores. O Prof. Dr. Adalberto Fazzio sugeriu, além do tema educação
superior, o tema “Inteligência Artificial”, que tem relação com o anterior. Após a fala do
Diretor, vários conselheiros se manifestaram, apontando problemas e situações atuais
que requerem reflexões sobre mudanças que devem ser feitas nas universidades e no
ensino superior; c) “Fábrica de Ideias”: talvez a atividade seja oferecida como curso de
extensão, aberta aos alunos da graduação, pós-graduação e comunidade externa.
Serão reflexões e discussões sobre grandes temas para geração de novas ideias, com
sistematização do conhecimento e divulgação dos resultados, isto é, com o objetivo de
gerar um produto, com a supervisão de um tutor que trabalhará necessariamente de
modo multidisciplinar. Como um norte para a evolução do projeto, a inspiração seria



debater os ODS propostos pela ONU (17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável),
também conhecidos como Agenda 2030; d) Desenvolvimento de estudos estratégicos
para UFSCar: o IEAE seria catalizador de grupo de análises de informações estratégicas
para ajudar na reflexão a respeito dos indicadores da UFSCar e produzir reflexões sobre
tais indicadores produzidos pela SPDI, NAIIPEE e outras unidades, tendo como produto
a síntese da análise e reflexões das informações estratégicas; e) Indução e
administração de Grupos de Trabalhos Temáticos: o IEAE apoiará os três grupos em
andamento e não pensa em fazer edital para a constituição de novos GTTs. A Profa. Drª
Deisy das Graças de Souza sugere que o GTT Educação e Desenvolvimento Humano
seja desativado, pois não mobilizou pesquisadores para sua composição. Se tiver
tempo, voltará a propor algum GTT.
8. Situações das Coordenadorias Acadêmicas: O Prof. Dr. Adilson J. A. de Oliveira
justificou que, no momento, não pretende designar os três coordenadores e que fará
um estudo para reformulação da estrutura organizacional do IEAE.
Em seguida, Prof. Dr. Adilson J. A. de Oliveira apresentou a proposta orçamentária com
valor estimado de R$150.000,00 (cento e cinquenta mil reais), já aprovados pela
Reitoria, para as atividades a serem desenvolvidas pelo IEAE: material de consumo,
passagens, diárias, transporte, bolsas, serviços de terceiros – pessoas jurídicas, etc.
Ficaram previstas: 2 bolsas para Fábrica de Ideias, 1 bolsa para Estudos Estratégicos, 4
eventos a serem realizados elos GTTs, (com previsão de três mil reais para cada um), 1
jornalista 25h semanais para sistematização e divulgação, que será alocado no ICC, 2
bolsas de Extensão no valor de R$1.480,00 para as professoras colaboradoras.
Também foi aprovado o valor estimado de R$270.000,00 (duzentos e setenta mil reais),
que talvez seja liberado via FAI, para concluir a infraestrutura do edifício COLMEEA:
poltronas para auditório – 104 lugares, palco, mesa de palco, televisores, microfones,
púlpito, bandeiras e também um jogo de sofá para o hall de entrada. Pretende fazer a
reinauguração do edifício, dando-lhe o nome do Prof. Dr. Sérgio Mascarenhas.
Após a finalização da apresentação, vários conselheiros elogiaram o Plano de Trabalho
e a obtenção de orçamento para o exercício de 2023. O Diretor agradeceu a presença
dos conselheiros e encerrou a reunião, antes fazendo convite a todos para participação
da 1a. Conferência do ciclo “A universidade para o futuro”, que será realizada no
próximo dia 24 de agosto, a partir das 14h30, no Auditório do CCET.


